

LE RÉVEIL DU NORD

180, rue de Paris. — Téléphone 471.56 et 471.57.

LA PLUS FORTE VENTE DE LA RÉGION

43, boul. Haussmann, PARIS (9^e)

CINQ IMPORTANTES LOCALITÉS SOVIÉTIQUES tombent aux mains des Allemands

1^o MALO-ARCHANGELSK, LIWNY et NOWOSIL, à l'est de KOURSCK ;
2^o MZENSK et TCHERN, à l'est et au nord-est d'OREL.

Les Finlandais se sont emparés de Karhumaeki

Berlin, 6. — L'Agence D.N.B. apprend que dans le secteur central du front, les nœuds de communications de Malo-Archangel, Liwny et Nowosil, à l'est des villes de Koursk et d'Orel, se trouvent depuis quelque temps aux mains des Allemands, ainsi que les localités importantes de Mzensk et Tchern, à l'est de la ligne Orsk-Kaluga. Des unités de toutes les armes ont envahi cette région aux Soviets, parfois en dépit des conditions atmosphériques les plus défavorables. Les Bolchevistes ont subi dans ces combats des pertes considérables en hommes et en matériel.

KARHUMAEMI PRISE PAR LES FINLANDAIS

Helsinki, 6. — On communique officiellement que les troupes finlandaises ont occupé la ville de Karhumaeki, située en Carélie orientale. Les divisions soviétiques qui y étaient encerclées ont, en majeure partie, été anéanties. La ville de Karhumaeki est située à l'extrême Nord du lac Onega et constitue un carrefour important de la route de Mourmansk.

La Marine de guerre allemande occupe l'île d'Osmussar

Berlin 6. — L'île d'Osmussar que la marine de guerre allemande (Lire la suite en deuxième page)

Berlin, 6. — Le Haut Commandement communique :
En divers endroits du front de l'est, l'ennemi a été rejeté à la suite d'attaques locales.
Dans le coude du Donetz, de puissantes attaques soviétiques ont été repoussées avec de lourdes pertes pour l'ennemi.
Une tentative de sortie ennemie de Saint-Petersbourg a échoué avec des pertes sanglantes.
Dans le golfe de Finlande, l'île d'Osmussar a été occupée par un détachement d'assaut de la marine.
La Luftwaffe a bombardé et atteint de plein fouet plusieurs trains de transports dans la région de la Wologa et a attaqué, la nuit dernière, des installations ferroviaires et des établissements de ravitaillement de Moscou.
L'usine d'avions de Rybinsk, sur la Volga, a été attaquée au moyen de bombes de lourd calibre.
Dans la lutte contre la navigation de ravitaillement britannique, des sous-marins ont coulé cinq navires totalisant 25.500 tonnes.
Des avions de combat ont attaqué, la nuit dernière, des installations portuaires du sud-ouest de l'Angleterre.
Au cours de tentatives d'attaques de l'aviation britannique contre la région de la Manche et au-dessus du littoral hollandais, huit avions ennemis ont été abattus.
Au large de la côte norvégienne, deux chasseurs de sous-marins de la marine de guerre ont attaqué un sous-marin britannique, l'ont forcé à remonter à la surface en faisant usage de bombes sous-marines et l'ont coulé par leur feu d'artillerie.
En Afrique du nord, de nouveaux et durs combats se sont déclenchés.

Berlin, 6. — L'Agence D.N.B. apprend de source militaire : Tandis que l'aviation allemande concentre, malgré les mauvaises conditions atmosphériques, ses attaques sur des aérodromes, des installations portuaires et des usines anglaises, plus spécialement sur les côtes ouest et sud-ouest, les avions britanniques n'ont attaqué qu'une seule fois le territoire du Reich, et une autre fois la région de la Manche. Au cours de ces attaques, l'adversaire a subi d'importantes pertes. Au-dessus du territoire du Reich, il a, d'après ses propres déclarations, perdu dix-neuf avions. Au-dessus de la Manche, il a perdu sept autres appareils.
De même, la lutte que l'aviation britannique livre en Afrique a été particulièrement désastreuse. Il est en effet acquis que depuis le début de cette campagne jusqu'au 1^{er} décembre, elle a perdu cent vingt-sept appareils ; d'autre part, les chasseurs allemands ont abattu, au cours de la journée du 4 décembre, sept autres appareils de chasse britanniques.
Par ailleurs, l'aviation allemande a bombardé les colonnes, les concentrations de tanks et de camions, ainsi que les bases aériennes ennemies.
Au moyen de projectiles de tous calibres, elle a bombardé les voies de communications ainsi que les installations de transport près de Sidi Barrani et de Marsa-Matruh.

L'aviation anglaise a subi de lourdes pertes sur tous les fronts

Helsinki, 6. — A l'occasion du 24^e anniversaire de l'indépendance de notre pays, nos forces se trouvent, comme il y a deux ans, en face de l'ennemi. Le jour anniversaire de notre indépendance, en 1919, nous devions contenir seuls les hordes venant de l'est. Seule la bravoure incomparable de notre héroïque armée permit alors de sauver de la destruction notre jeune autonomie.

Une Proclamation du Général Mannerheim

Helsinki, 6. — A l'occasion du 24^e anniversaire de l'indépendance de notre pays, le général Mannerheim a lancé à ses troupes la proclamation suivante :
« Aujourd'hui, 24^e anniversaire de l'indépendance de notre pays, nos forces se trouvent, comme il y a deux ans, en face de l'ennemi. Le jour anniversaire de notre indépendance, en 1919, nous devions contenir seuls les hordes venant de l'est. Seule la bravoure incomparable de notre héroïque armée permit alors de sauver de la destruction notre jeune autonomie.



Dernières opérations de nettoyage. (Ph. Sado)

SUR LE FRONT D'AFRIQUE DU NORD

LA BATAILLE DE LIBYE est entrée dans une troisième phase

Dès à présent, le Général Rommel a déjoué les projets britanniques

Berlin, 6. — La bataille dans le désert Nord-Africain et les succès remarquables remportés par le général Rommel, ont produit une répercussion très importante sur le peuple anglais. Churchill envisageait principalement trois objectifs lorsque le 18 novembre au matin, après une préparation intensive de cinq mois, il a mis en action la huitième armée contre les forces de l'Axe en Marmarique. En premier lieu il voulait créer un nouveau glacis d'offensive contre le flanc sud de l'Afrique, pour tenir la promesse faite à Staline de former un nouveau front. Il désirait ensuite influencer le Gouvernement français. Troisièmement il voulait obtenir une position stratégique dominante dans le Nord de l'Afrique occidentale, en vue d'exécuter le plan de Roosevelt qui vient d'être livré à la publicité, et prévoyant la mise en ligne contre l'Europe, d'une nouvelle armée de millions de soldats après l'élimination de la machine de guerre soviétique.

Churchill lui-même, tout comme le service anglais d'informations, ne se sont pas cachés — en partie tout au moins — de faire connaître ces objectifs, au début des opérations en Libye, suite à la confiance qu'ils avaient dans la supériorité des forces alliées. Dans la nuit qui précéda l'offensive, lecture a été faite aux troupes de l'Empire d'un message du premier ministre, soulignant l'importance extraordinaire de la bataille pour le cours ultérieur de la guerre, et disant que le moment était venu d'effectuer le « plus fort coup de main en vue de la victoire finale anglaise ».

Le 24 novembre l'Agence Reuter diffusait la déclaration de l'expert militaire Richards de « Daily Express » qui révélait que le but immédiat de l'offensive anglaise était l'Etat-Unis aux opérations en Afrique du Nord se manifestait clairement dans la presse Nord-Américaine qui, le même jour, exaltait les Anglais comme étant les « maîtres de la technique », exprimant ainsi l'opinion que le matériel de guerre fourni par les Etats-Unis et mané par les Anglais, garantissait la victoire.

Le plan d'invasion qui vient d'être divulgué et dont l'existence a été confirmée de source com-

Six bombardiers britanniques sont abattus

Berlin, 6. — L'Agence D.N.B. apprend de source militaire que des unités de bord de la marine allemande, opérant sur des navires de transport italo-allemands dans la Méditerranée ont, à plusieurs reprises, repoussé des attaques anglaises et ont infligé des pertes à l'adversaire. Ces unités de bord de la marine allemande n'ont pas abattu moins de 6 bombardiers anglais au cours des vagues d'attaques entreprises par les Britanniques.

LA SYRIE serait offerte par les Anglais à l'Emir Faïçal

Adana, 6. — Un ambassadeur anglais, accompagné de plusieurs officiers irakiens, est parti en mission spéciale pour l'Arabie Saoudite. On admet dans les milieux arabes que ce voyage est en corrélation avec l'union personnelle projetée depuis des mois, entre la Saoudie et la Syrie, en ce sens que la couronne de Syrie serait offerte à l'Emir Faïçal, deuxième fils du roi Ibn Saoud.

IMPORTANT CONSEIL A VICHY

L'Amiral Darlan informe les Ministres des suites possibles de l'entrevue de Saint-Florentin

Vichy, 6. — Le Conseil des ministres s'est réuni samedi, sous la présidence du maréchal Pétain, chef de l'Etat.
D'après un communiqué officiel, l'amiral Darlan, vice-président du Conseil, a informé le Conseil des ministres des suites possibles que, en cas de pourparlers ultérieurs germano-français, pourraient dériver de la rencontre de Saint-Florentin.
Le ministre des Communications a informé le Conseil des ministres des mesures en vue de la réorganisation des transports à Paris. Le ministre de l'Intérieur a fait rapport au sujet des mesures prises, afin de réprimer les attentats terroristes.

La Finlande a fêté le 24^e anniversaire de son indépendance

Helsinki, 6. — A l'occasion du 24^e anniversaire de l'indépendance de notre pays, le maréchal Mannerheim a lancé à ses troupes la proclamation suivante :
« Aujourd'hui, 24^e anniversaire de l'indépendance de notre pays, nos forces se trouvent, comme il y a deux ans, en face de l'ennemi. Le jour anniversaire de notre indépendance, en 1919, nous devions contenir seuls les hordes venant de l'est. Seule la bravoure incomparable de notre héroïque armée permit alors de sauver de la destruction notre jeune autonomie.

Le diktat de Moscou est déchiré » a déclaré le Président Rytî

Helsinki, 6. — A l'occasion du 24^e anniversaire de l'indépendance de la Finlande, le président Rytî a prononcé un discours à Helsinki. Il a d'abord rappelé que la lutte livrée par la Finlande au cours de la guerre de l'hiver 1939-40 contre le Bolchevisme a provoqué l'admiration du monde entier. Cependant, à cette époque, les forces finlandaises étaient par trop nettement inférieures et la Finlande avait dû accepter, malgré leur sévérité, les conditions de paix imposées par Moscou.

Ensuite, M. Rytî a signalé que déjà à cette époque les Bolchevistes ont compté avec la possibilité d'une guerre contre l'Allemagne. Il a cité des déclarations faites par des dirigeants soviétiques qui confirment ce fait.

M. Rytî a ensuite fait remarquer que la Finlande ne peut pas comprendre que l'Angleterre qui, comme

(Lire la suite en deuxième page)

M. René BARD démissionne du Conseil National

Vichy, 5. — M. René Bard, qui avait été, récemment, désigné par le chef de l'Etat comme membre du Conseil national, a demandé au Maréchal, de bien vouloir l'autoriser à consacrer toute son activité à l'organisation à laquelle il appartient et de le dispenser pour le moment de toute autre fonction.

Le Maréchal, prenant en considération l'important effort accompli par M. Bard, au sein des organisations ouvrières, et son désir de participer activement à la mise en application de la Charte du travail, a consenti volontiers à donner satisfaction à la demande du président de la Fédération des mineurs.

L'organisation de la Radiodiffusion Nationale

Vichy, 6. — Le « Journal Officiel » de ce matin publie une loi en date du 1^{er} octobre, relative à l'organisation de la radiodiffusion nationale, faisant connaître que sur les territoires de la métropole, de l'Algérie, des Colonies, des pays de protectorat, pays et territoires sous mandat, le service public de l'émission et de la réception des communications radiodiffusées est assuré par la radiodiffusion nationale sous l'autorité du vice-président du Conseil. La radiodiffusion nationale a seule qualité pour traiter des questions relatives à la radiodiffusion dans les relations entre la métropole, l'Algérie, les Colonies, les pays de protectorat, les pays et territoires sous mandat, d'une part, avec les organismes étrangers et internationaux, d'autre part.

LE FUEHRER félicite le Maréchal von Mackensen pour son 92^e Anniversaire

Quartier Général du Fuehrer, 6. — Dans une lettre personnelle, le Fuehrer a transmis ses plus cordiales félicitations, ainsi que celles du peuple allemand au général feldmaréchal von Mackensen, à l'occasion de son 92^e anniversaire.



Le Général Feldmaréchal VON MACKENSEN (Ph. Archives)

LA TENSION NIPPO-AMÉRICAINNE

La réponse japonaise est qualifiée d'insuffisante par Roosevelt

Washington, 6. — M. Nomura, ambassadeur du Japon, et M. Kuroki, envoyé extraordinaire, ont remis, vendredi, au Département d'Etat, la réponse du gouvernement japonais à la demande de M. Roosevelt relative aux buts poursuivis par les mouvements de troupes japonaises en Indochine.

D'après l'« Associated Press », la réponse déclare que les troupes japonaises se trouvent en Indochine à la suite de l'accord conclu avec le gouvernement français pour protéger la colonie française contre les incursions des troupes chinoises. L'accord conclu entre la France et le Japon prévoit la défense commune de l'Indochine et les troupes japonaises qui y sont stationnées ne dépassent pas le chiffre prévu par la convention. Les troupes chinoises concentrées à la frontière de l'Indochine constituent une menace pour la colonie française et les intérêts japonais.

New-York, 6. — Une dépêche parvenue de Washington au « New-York Daily News » et qui serait basée sur des informations éma-

(Lire la suite en deuxième page)



Les pionniers du régiment « Grossdeutschland » font un pont en Russie. (Ph. Helgerson)

« UNE BRAVADE RIDICULE »

C'est ainsi que l'on qualifie à Berlin la déclaration de guerre de l'Angleterre à la Finlande, la Hongrie et la Roumanie.

Berlin, 6. — Les milieux politiques de Berlin accueillent comme une « réponse européenne » la refutation par la Hongrie, la Roumanie et la Finlande des exigences anglaises ayant caractère d'ultimatum.

On souligne que l'action politique, inaugurée par Winston Churchill, sur les instances de Staline, a trouvé sa fin. La politique anglaise est mise à nu, surtout quand on songe aux circonstances tragiques qui ont accompagné les exigences adressées à la Finlande.

Une nation qui commet des imprudences pareilles, déclare la Wilhelmstrasse, est marquée par le destin. Elle offense les lois morales de l'Europe et les principes de la tradition européenne. Bien que les termes des réponses finlandaise et roumaine ne soient pas encore connus à Berlin, les milieux compétents ne croient pas anticiper sur la publication en constatant que ces réponses à l'adresse de l'Angleterre revêtent le même caractère de clarté et d'évidence que celle de la Hongrie. En effet, la réponse non ambiguë, digne et ferme de la Hongrie, et ratifiée par le Parlement, est considérée ici comme entièrement démonstrative. D'après la jurisprudence des instances compétentes allemandes, il est impossible de surestimer le refus catégorique renvoyé hier par la Grande-Bretagne à Budapest.

(Lire la suite en deuxième page)



Sur le front de bataille de BARDIA. (Photo Siphon)

Timbre de contrôle sur les dixièmes de la Loterie Nationale

Les « dixièmes » de la Loterie Nationale ne sont plus valables, désormais, que s'ils sont revêtus d'un timbre spécial de contrôle délivré par l'Administration des Finances. L'attribution du timbre n'incombe pas au public, mais à l'émetteur des dixièmes.

Chaque timbre porte le numéro de la tranche, le numéro du billet, le numéro du dixième. Les acheteurs doivent, avant d'acquiescer le dixième, vérifier la concordance des chiffres entre le timbre et le billet.

Le nouveau régime est applicable aux billets et dixièmes de la 23^e tranche 1941. Il est donc entré en vigueur le 5 décembre.

La police française prend d'importantes mesures contre les communistes

Paris, 6. — Le ministère de l'Information annonce que pour intensifier la lutte contre le communisme, dans la région de Bordeaux, le contrôleur général de la police générale s'est rendu en mission spéciale à Bordeaux. Il prendra jusqu'à nouvel ordre le commandement de toutes les formations poli-

